



INFORME DE SESIÓN

1 Tipos solidarios y descentralizados de financiación Norte/Sur y Sur/Sur (FT3.03)

Tema marco: Abastecimiento de agua y saneamiento para todos
Enfoque transversal: Nuevos modelos de financiación de iniciativas locales sobre el agua

2 Participantes en la sesión

2.1 Convocantes

- 1ª organización convocante: Programa Solidaridad Agua (pS-Eau)
- 2ª organización convocante: CGLU (Ciudades y Gobiernos Locales Unidos)
- 3ª organización convocante: Consejo Mundial del Agua

2.2 Presidente de la sesión

Ángel Gurría, Secretario General designado de los países de la OCDE

2.3 Facilitador de la sesión

Jean-Pierre Elong-Mbassi, Secretario General, Partenariado para el Desarrollo Municipal (Partenariat pour le Développement Municipal)

2.4 Principales conferenciantes

Jean-Christophe Deberre, Director de Desarrollo de Política, Ministerio francés de Asuntos Exteriores

2.5 Conclusión

André Santini, Presidente, SEDIF (Sindicato de las aguas de Ile-de-France)
Charles Josselin, Presidente, CUF (Ciudades Unidas de Francia)

2.6 Grupo de expertos

Christian Cambon, Vicepresidente, SEDIF
Myriam Constantin, Teniente de Alcalde, responsable de Agua y Saneamiento, París
Raymond Jost, Presidente, Solidarité Eau Europe
Jon Lane, Asesor independiente y anterior Director General de WaterAid
Jacques Oudin, Vicepresidente, Conseil Général de la Vendée (Consejo General de Vendée), Francia
Kokou Semanou, Country Manager, Eau Vive, Senegal

2.7 Presentadores de las acciones locales

Pascal Denis, Director de Medioambiente y Desarrollo Sostenible, Ayto. de Athis-Mons, Francia

Stephen Turner, Director de Public Policy & Education, WaterAid, R.U.

Noupheuak Virabouth, Director, Servicio de Agua y Saneamiento (WASA), Laos

Christian Despres, SPFA, Francia

Lisette Provencher, Aquassistance, Francia

Gevork Chakmishian, SPFA, Armenia

3 **Observaciones generales sobre la sesión**

Esta sesión ha tratado formas alternativas, basadas en la solidaridad, de lograr el reto de proporcionar servicios de abastecimiento de agua y saneamiento para todos.

4 **Resumen**

En vistas de este reto de proporcionar servicios de agua y saneamiento para todos, el objetivo de la sesión residió en destacar la existencia de un amplio abanico de mecanismos de financiación de proyectos de abastecimiento de agua y saneamiento basados en la solidaridad entre los pueblos y en formas de financiación descentralizadas, así como en promover dichos mecanismos como un medio de contribuir al logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Tales mecanismos, basados en la formación de lazos duraderos de solidaridad entre pueblos del mundo y en la descentralización de la responsabilidad del abastecimiento de agua y saneamiento, se gestionan a escala local, la financiación se destina a escala local y se hace hincapié en aumentar el nivel de capacidad y compartir las experiencias también a escala local con el fin de garantizar la viabilidad a largo plazo de las acciones.

Las acciones locales presentadas proporcionaron algunos ejemplos de dichos mecanismos, poniendo énfasis en sus características específicas, su valor añadido y su potencial de contribución para ofrecer servicios de abastecimiento de agua y saneamiento para todos de un modo sostenible.

5 **Acciones locales presentadas durante la sesión**

5.1 Solidaridad entre los usuarios de Francia (cent/m³) y Níger para la creación de pozos en Níger. Distrito de Ouallam, Níger (LA0124)

La Acción Local demostró que los usuarios del agua del Norte están preparados para mostrar su solidaridad para con los usuarios del Sur. La entidad local francesa SIVOA toma 0,15 € por m³ facturado y los aporta a los proyectos de desarrollo de Níger. Sus ingenieros también aportan sus conocimientos a estos proyectos. Estas dos acciones representan el 0,2 % y el 0,4 % del presupuesto de la entidad. Con la aprobación de la nueva ley en Francia, la Ley Oudin-Santini, que autoriza a las entidades locales y a las entidades responsables del abastecimiento de agua y el saneamiento a destinar hasta un 1 % de su presupuesto a la financiación de

acciones internacionales para el abastecimiento de agua y saneamiento, SIVOA podrá aumentar su contribución todavía más.

En el Norte, sus acciones han ayudado a movilizar a otras entidades locales en Francia, permitiendo a distintos interesados aportar diversos conocimientos prácticos según sus especialidades. Los mecanismos solidarios también producen un efecto multiplicador, atrayendo más fuentes de financiación para los proyectos, tales como la ADE (Ayuda al Desarrollo Exterior) francesa. El compromiso personal del pueblo también incrementa la concienciación sobre los problemas del agua y el saneamiento.

Su estrecha colaboración con las comunidades de Níger posibilita la formación de relaciones y lazos de modo que puedan compartir información y experiencias.

5.2 Formación de lazos duraderos entre Norte y Sur para financiar el acceso a los servicios de abastecimiento de agua y saneamiento para todos (LA0969)

Esta Acción Local se centró en el trabajo de WaterAid para afrontar la carencia global de agua y saneamiento así como de fondos y capacidad locales. Mediante el fomento del sentido de solidaridad entre los usuarios del agua del Norte y del Sur, WaterAid reúne considerables fondos para proyectos de abastecimiento de agua y saneamiento en todo el mundo.

WaterAid colabora con empresas locales del sector del agua para comunicarse directamente con los usuarios a través de las facturas. Esto establece una relación entre el servicio del que tienen el privilegio de beneficiarse y las personas que viven sin agua o saneamiento. Constituye un método eficaz de concienciación y de fomento del sentido de la solidaridad y, en consecuencia, los donantes resultan ser muy leales, ya que efectúan donaciones periódicamente durante una media de 8 años.

Sus actividades de comunicación así como el trabajo de los donantes involucrados en grupos de la comunidad tales como las organizaciones eclesíásticas y rotativas amplía su comunidad de donantes de un modo significativo. En 2005-6, WaterAid recogió un total de 25 millones de libras.

Al trabajar con colaboradores locales, financian directamente la prestación de servicios para algunas de las comunidades más pobres de África y Asia y ayudan al desarrollo de la capacidad institucional a escala de distrito: trabajar para fortalecer la capacidad del gobierno local, de los proveedores de servicios (incluyendo las ONG o empresas privadas del sector locales) y de las comunidades para conseguir tanto la autogestión como la concienciación de los derechos y facultades. WaterAid también ayuda a los colaboradores locales a afrontar la carencia de priorización, eficacia y efectividad de los fondos internacionales para el sector.

5.3 Formación de lazos duraderos entre Norte y Sur para financiar el acceso a los servicios de abastecimiento de agua y saneamiento para todos (LA0804)

Esta Acción Local para mejorar el abastecimiento de agua en un municipio rural se basa en la solidaridad entre el SEDIF, la agencia local para el agua de la región parisina en Francia, GRET, una ONG en favor del desarrollo y WASA, la agencia

para el agua de un pequeño municipio de Laos. Esta Acción Local presentó mecanismos solidarios desde el punto de vista del Sur.

Las ventajas de esta colaboración presentada durante la sesión son cuantiosas, entre las que se incluyen la innovación y la posibilidad de repetición, el apoyo a los procesos de descentralización, el compromiso a largo plazo, la capacidad de atraer fondos complementarios y la prestación de conocimientos especializados mediante la movilización de expertos procedentes de la agencia francesa para el agua.

5.4 Impacto de la financiación solidaria y del efecto multiplicador de las relaciones de colaboración (un organismo de la cuenca de agua, una ONG en pro de la solidaridad y una ONG profesional) con la ciudad de Gumri, Armenia (LA0679)

Esta Acción Local muestra otra forma innovadora de solidaridad. Las acciones implican la colaboración entre muchos participantes distintos y la ONG que dirige esta Acción Local está formada por los empleados de una empresa de abastecimiento de agua, que desean poner sus conocimientos y tiempo a su disposición para ayudar a que los habitantes de los países en vías de desarrollo tengan acceso a los servicios de abastecimiento de agua y saneamiento.

Este proyecto para mejorar la salud y calidad de vida en Gumri, Armenia, por medio de un mejor tratamiento y abastecimiento de agua, involucró a la ONG de empleados, Aquassistance, una ONG armenia, la agencia local para el agua y los propios habitantes.

6 Lecciones aprendidas

El trabajo del informe Camdessus y del grupo de trabajo Gurria ha demostrado que el problema del acceso al agua y saneamiento es puramente local. Por tanto llama a soluciones locales.

Esta sesión mostró con claridad que existen innumerables ejemplos de mecanismos de financiación solidaria descentralizados que funcionan a escala local.

Ofrecen una fuente de financiación local que proviene de gente comprometida y están dirigidos a interesados a escala local.

La necesidad de fondos para alcanzar los ODM es extremadamente alta. En particular, para lograr el acceso a servicios básicos de abastecimiento de agua y saneamiento se necesitan uno 12 billones de dólares de EE.UU. Los mecanismos solidarios y descentralizados consituyen una contribución pequeña pero nada desdeñable (potencialmente 2 billones de euros procedentes de los países de la OECD) que complementa los mecanismos de la ADE, garantizando la ayuda para una afrontación más de raíz. Además de estas cifras, se impulsa la financiación procedente directamente de la población. **1 € donado solidariamente puede movilizar otros 10 € y garantizar la inversión de los 100 € que se necesitan para lograr los ODM.**

Las acciones no sólo implican la movilización de fondos, sino también un compromiso individual y conjunto y el aumento de la capacidad necesaria para garantizar la sostenibilidad de los proyectos, incrementar la confianza y atraer más fondos.

Los diversos mecanismos solidarios descentralizados demuestran que existe una verdadera fuente de solidaridad procedente de los usuarios de los países desarrollados a disposición para ayudar a los usuarios de los países en vías de desarrollo.

No existe ningún mecanismo solidario descentralizado capaz de ser aplicado a todos los países o regiones, sino una diversidad de ellos de los que debemos aprender para adaptar cada iniciativa al contexto específico.

Los mecanismos solidarios podrían desarrollarse no sólo entre Norte y Sur, sino también dentro de los propios países en vías de desarrollo, entre ricos y pobres.

7 Mensajes clave

- Los mecanismos solidarios y descentralizados ya han demostrado su valor añadido.
- Deben analizarse tales mecanismos y su éxito, y compartirse las lecciones de modo que puedan consolidarse y ampliarse.
- Los colaboradores de los sectores del agua y saneamiento deberían compartir sus experiencias y promover las formas solidarias y descentralizadas de financiación como modo de contribuir al servicio de abastecimiento de agua y saneamiento para todos.

8 Consejos para la acción

Para consolidar la implementación de mecanismos de financiación solidaria descentralizados, se recomienda que:

- se forme una red internacional para compartir experiencias y fomentar estas formas de financiación del acceso a los servicios de abastecimiento de agua y saneamiento para todos;
- en el Norte, se promuevan tales acciones a todos los niveles para aumentar el volumen de fondos y mantener el compromiso de aquellos que las financian;
- en el Sur, se promuevan tales acciones para demostrar la viabilidad de los servicios de abastecimiento de agua y saneamiento gestionados a escala local y reforzar la legitimidad de las entidades locales.